

# EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1.471

Palma de Mallorca 4 de Julio 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## “Mi reino no es de este mundo,, dijo Jesús

En el último Pleno del Ayuntamiento, el Sr. Villalonga propuso, con toda clase de precauciones y miramientos para no molestar ni herir el sentimiento católico de nadie, que la Corporación acordara derogar el acuerdo del anterior Ayuntamiento entronizando el Corazón de Jesús y que dicha imagen fuese llevada a una iglesia o capilla particular en donde pudiera estar libre de cualquier heresia o blasfemia.

El Sr. Villalonga defendió su propuesta con unos razonamientos de lógica aplastante y con un respeto ejemplar para todas las creencias religiosas, contestándole el Sr. Ramis de Añel con frases despectivas y de un cinismo muy propio de él y de las ideas que representa.

La propuesta fué desechada por 22 votos contra dos emitidos por los señores Villalonga y el Alcalde, explicando éste su voto en forma que le honra a él, como político liberal, y que debería avergonzarse a algunos de sus correligionarios, que votaron contra la propuesta, y mucho más al señor Coll, como reformista y aún más al republicano de última hora (¡pobre República!) señor Barceló y Rosselló.

¿Que espíritu liberal será el de estos señores que ni siquiera saben respetar con su voto la libertad de creencias? ¿Que concepto tendrá el señor Barceló y Rosselló de la República, si admite, tolera y sanciona con su voto un acto que tiene más de clerical que de religioso y que supone una imposición y un trágala a los de creencias distintas a la católica? Ya sabemos que se puede ser liberal, republicano y hasta socialista y ser católico al mismo tiempo, pues que la religión es una cuestión privativa de la conciencia del individuo; en consecuencia con esto estaría bien que un liberal, un republicano y un socialista que fueran católicos tuviesen en su casa particular, para su devoción, a la imagen del Corazón de Jesús o a otra cualquiera que respondiera a sus íntimos sentimientos de religión. Pero en el Ayuntamiento, que no es casa particular, que es una corporación pública donde tienen acceso todas las ideas y todas las creencias, y en la que si hoy dominan las católicas mañana pueden dominar las ateas, la entronización de una imagen religiosa cualquiera constituye no solo una falta de respeto a la neutralidad de la Casa Consistorial y un yugo dictatorial y provocativo en la conciencia de los que profesan religión distinta, sino que es una imprudencia temeraria desprovista de todo buen sentido religioso y una manifiesta irrespetuosidad para la misma imagen que se quiere venerar y enaltecer, ya que al violar con su entronización la conciencia religiosa de los demás, se la expone a blasfemias y desquites de los que deberían estar preservadas todas las efigies y símbolos del sentimiento religioso de las personas.

Han padecido, pues, un error profundamente religioso los que han votado por la entronización, aún suponiendo, que es mucho suponer, que lo hicieran por fanatismo exento de especulaciones hipócritas; y si lo han hecho con fines políticos, más error todavía, ya que no puede haber nada más impolítico que un acto que ha de servir de arma perenne y bien afilada para el adversario.

El concepto que nosotros y todo buen liberal tiene de estos actos es que con la capa del buen Jesús del Nazaret lo que se quiere entronizar es la política ultramontana del clericalismo. El «Yo reinaré» que los jesuitas atribuyen a Jesús, no hay liberal que merezca tal nombre que no lo interprete en sentido político, es decir, en el sentido de que bajo el nombre simbólico de Jesús reinen en este mundo —gobiernen— los jesuitas y demás clero que se abroga su representación.

Los buenos liberales sabemos, sin embargo, que Jesús no pretendió reinar jamás en la tierra, ya que dejó escritas estas palabras en su evangelio: «Mi reino no es de este mundo.»

## Excursión a Andraitx

La excursión iniciada por la Agrupación Socialista al hermoso pueblo de Andraitx, con objeto de pasar un día de recreo e ir a saludar al buen amigo de los obreros don Pedro Ferrer, ha sido prorrogada para el 20 del actual, afin de dar lugar a que de algunos pueblos puedan agregarse a ella compañeros que han manifestado deseos de asistir.

Aun que no están determinados todos los detalles de la excursión, podemos adelantar que uno de sus aspectos principales será la pesca a caña y en embarción, si hay posibilidad, haciendo la comida en el puerto de Andraitx o en las hermosas playas de Paguera.

En el próximo número publicaremos todos los detalles de la excursión, precios inclusive, pudiendo inscribirse a ella hasta el día 15.

Para las inscripciones, acudan al compañero Ignacio Ferreljans.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

## Picotazos

Coplamos de «Correo de Mallorca». «Erraría quien pensara que la finalidad primordial del «Día de la Prensa Católica» es la colecta. No hay tal. Importancia tiene, y esos dos amplios millones recaudados en el espacio de catorce años, a más de haber permitido una aportación de 40.000 duros, al Dinero de San Pedro, han sacado de apuros a más de un gerente de diario católico. ¿Quien lo duda?»

Nadie, amigo, nadie lo duda; ni siquiera nosotros.

¡Bonito negocio hacen esos gerentes!

Sucríbíos a EL OBRERO BALEAR

¡Y pensábamos nosotros que los teatros estaban en América!

\*\*\*

La procesión del Sagrado Corazón es la más ingeniosa de todas.

Ya no se tiran flores al paso del Santísimo—las flores solo embellecen el suelo y la calva de algún concurrente—; ahora es más práctico y de mejores resultados la propaganda con papelititos multicolores con jaculatorias impresas estilo anuncio comercial.

¡Oh, temporal! ¡Oh, mores!

\*\*\*

«Todo lo que no sea levantar la previa censura que pesa sobre la Prensa desde hace siete años, autorizar la reunión y la libre emisión del pensamiento, soltar amarras para que todos se vayan situando ante la lucha electoral de que nos viene hablando el general Berenguer, es condenarse a la esterilidad y a la impotencia.»

Esto dice en nuestro colega «El Día» el señor Sánchez Rojas.

Muy bien, señor Sánchez. Esto lo deseamos de todo corazón.

Ahora que en el mismo artículo, al decirnos que los antiguos políticos están caídos en desuso, solo nombra a Bugallal y al Marqués de Alhucemas. ¿Y a D. Santlaguito, qué? También hay que decirlo; fué de lo mejoreito, aunque a «El Día» no le cuadre.

Todos son uno...

\*\*\*

Por fin, si la cuenta no sale equivocada, vamos a tener las calles del Sindicato y San Miguel un poco decentes.

Pero, ¿por qué esa expropiación a medias que se quiere hacer en la de San Miguel no se prolonga unos cuan-

los metros más, es decir, desde la plaza de Abastos hasta la Iglesia de aquel nombre?

Esto lo pedimos nosotros en bien de la ciudad y creemos debe hacerse así de una vez, aunque haya intereses creados...

PIC

## Codicia de riquezas

Para muchos, desgraciadamente para la mayoría de las gentes, el creer posible, como así lo creen los socialistas, la existencia de un estado social desprovisto de codicia de riquezas, con cárceles vacías, en que los intereses individuales estuviesen subordinados al interés general y desvanecida toda tentación de robar o de perjudicar a su vecino, es sólo un desvarío de ilusos, para quienes los hombres prácticos y juiciosos véanse en el caso de sentir sincera lástima o piadoso desprecio.

Para esas gentes, de sentido práctico y juicioso, aquellos figones de los barrios bajos de Londres y París en que —según hemos leído— se hallan los cubiertos y tenedores encadenados a las mesas, significan con este hecho que la condición natural, inseparable del hombre, es hurtar el cuchillo y tenedor con que ha comido. ¿Es lógica tal inducción? De ningún modo.

Veamos, en prueba de ello, lo que sucede en una reunión de hombres y mujeres bien criados y que están comiendo juntos. ¿Se observa, por ventura, contienda alguna por el alimento, ni la menor tentativa en ninguno de obtener más que sus vecinos, ni deseo de hartarse o de llevarse cosa alguna? No. Al contrario, lo que si se observa es que cada uno desea atender al vecino antes de servirse a sí mismo, y que ofrece a los demás lo mejor antes que tomarlo para sí. Más aún; si alguno demostrara preferir la satisfacción de su propio apetito al de los otros, u obrara de alguna manera indecorosa, pronto recibiría pruebas inequívocas de lo muy reprochable que es tal conducta para la opinión común.

Ahora bien: todo esto que es tan frecuente ya no llama la atención, que parece un modo de ser natural, ¿no significa, acaso, que sólo se está ansioso de alimento cuando no se tiene la seguridad de una distribución equitativa que dé lo suficiente a cada uno, pero que una vez aseguradas estas condiciones,

cesa la ansiedad por él? ¿No significa que así también en la sociedad, tal como está actualmente constituida, los hombres ansian las riquezas, porque las condiciones de la distribución son tan injustas, que en vez de estar todos seguros de obtener lo bastante, tienen muchos la certeza de quedar condenados a la miseria? ¿No significa que una distribución equitativa de la riqueza y del bienestar, que librase a todos del miedo a la miseria, del temor de ser el último mono que siempre se ahoga, destruiría el afán, la codicia por las riquezas, del mismo modo que en la sociedad bien educada ha quedado destruída la ansiedad por el alimento?

Cuéntase que en los vapores atestados de gente, había, tiempos atrás, una diferencia a menudo bien marcada entre los nodales de proa y los de la cámara; pues bien, esa diferencia aclara perfectamente este principio de la naturaleza humana. Alimento abundante había tanto en proa como en la cámara; pero en aquella no había reglas que normalizaran el servicio, de lo que resultaba que las comidas se convirtieran en un barullo. Lo contrario sucedía en la cámara, donde cada uno tenía su sitio y no temiendo nadie quedarse sin su parte, no ocurría aquel barullo ni aquellas prisas y rebatías que se contemplaban en la proa. ¿Estaba la diferencia en el carácter de la gente? No. El pasajero de cámara trasladado a proa participaba de la misma ansiedad furiosa, y el pasajero de proa colocado en la cámara se hacía inmediatamente cortés y decoroso. Y bien, ¿no sucedería lo mismo en la sociedad en general, si la presente injusta distribución de la riqueza se sustituyese por una justa distribución? Pues qué, lo que ocurre en una sociedad culta y delicada, esto es, en una parte del pueblo, en la cual las pasiones groseras no son ya refrenadas por la fuerza ni por la ley, sino por la opinión general y por el deseo natural de aprobación, ¿ha de ser imposible que ocurra de igual modo en todo el pueblo?

Confesémoslo sin temor ni rodeo alguno.

La injusticia que produce esa tan señalada separada de clases, con sus hondas y odiosas desigualdades en la distribución de la riqueza, la injusticia que en medio de tantísima abundancia tortura horriblemente a los hombres con la miseria o con el miedo que origina; la injusticia que obliga al desheredado a vivir una vida miserable, que le degrada intelectualmente y que en lo moral le desvía y pervierte, es lo único que impide que se efectúe armoniosamente el desarrollo social.

Sueños, ilusiones, delirios, quimeras de los socialistas, de todo punto irrealizables exclaman todos aquellos que tienen asegurado el bienestar y que temen perderlo. No y mil veces no, decimos plenamente convencidos, nosotros. Todos esos sueños, todas esas ilusiones, todos esos delirios, todas esas quimeras, todos esos idealismos, se convertirán un día en realidades verdaderas, positivas, completas y perfectas. ¿Cuándo? El día que los millones de siervos que se revientan trabajando la tierra o sudando en el taller o en las minas o sobre las olas del mar y que

no ganan lo bastante para procurar a los suyos una alimentación higiénica y una habitación sana, QUIERAN. Si, el día que los incontables explotados que soportan la injusticia de nuestras leyes, y son víctimas de la propiedad privada del suelo y de los grandes instrumentos de cultivo y de producción, firme y conscientemente unidos levanten la voz y griten: *Fiat lux! Fiat iustitia et ruat celum!* (Hágase la luz y Hágase la justicia aunque se hunda el firmamento y la luz y la justicia quedarán hechas.

PEDRO FERRER PUJOL

## OPINIONES

### LA LIGA LAICA

He leído con detenimiento el artículo que ha publicado en el penúltimo número de EL OBRERO BALEAR, mi amigo y correligionario Pedro Soler, acerca de la invitación que hace a la intelectualidad y simpatizantes mallorquines, para ver de crear en esta, una Liga Laica semejante a la de Madrid.

La idea es excelente y veo que también en Menorca, nuestro querido camarada Víctor Rotger Pons, ha hecho lo mismo.

Es de una gran necesidad en España, la creación de Ligas Laicas en las localidades, con el objeto de garantizar la libertad religiosa y de pensamiento, por desgracia, harto escarnejados.

La idea máter de la creación de la Liga, se deriva de un artículo de conocido y prestigioso escritor y correligionario, Luis Araquistáin, que apareció en un extraordinario de «El Socialista», de cuya idea en Madrid se ha hecho cuerpo, pues se ha constituido ya la Liga Nacional Laica, siendo su presidente un hombre de tan esclarecidas dotes intelectuales como don Manuel B. Cossío.

Para mayor conocimiento de lo que es la Liga Laica, vamos a explicar, tomándolo de un manifiesto que lanzó ésta a la opinión, su finalidad como tal organismo. Dice así:

«Importa mucho declarar que la Liga Nacional Laica (L. N. L.) no viene a combatir ninguna creencia. Dentro de ella cabe todo el mundo, sin excluir, naturalmente, a los que profesan una fe religiosa, ya que el fin de esta Sociedad no es atacar a nadie, sino defender el derecho de cada persona, no sólo a poseer, sino a exteriorizar sus propias ideas libres en la esfera de la conciencia religiosa y de sus derivaciones, es decir, sobre esos graves problemas que forman el último y delicadísimo contenido de la vida espiritual del hombre y que la mayoría de los españoles resuelven aceptando las soluciones que más fácilmente les brinda la religión oficial.»

Por lo transcrito puede verse a lo que aspira la Liga Nacional Laica. A defender a los que piensan de una forma u otra. En la Liga cabe lo mismo un ateo que un creyente, ya que el fin de ella es el respeto mútuo de sus asociados.

En España, siempre han sido mal mirados los heterodoxos y los que

creen en diferente religión, como igualmente los que no creen en ninguna.

Sigamos el manifiesto.

«Quien en España manifiesta, en una u otra forma, no ser católico, si no ha conquistado antes una alta posición económica, social o intelectual, está expuesto a las mayores miserias, a medida, sobre todo, que es más pequeño el lugar de su residencia. Frecuentes son los casos que salen al público: quema de libros; cierre arbitrario de escuelas; causas criminales por pretendidos sacrilegios, según leyes injustas; persecución a pedradas contra familias protestantes...; pero los que pasan en silencio e ignorados, por falta de protección son innumerables. Todos los disidentes y perseguidos protestantes e israelitas españoles, encontrarán amparo y defensa en esta Liga.»

Es necesario, absolutamente necesario, que en Palma se cree una Liga Laica, que será desde luego filial de la de Madrid, pues redundaría en bien de todos los ciudadanos que desean emanciparse de la tutela de la Iglesia, que así verían amparados sus derechos, apesar de que el Código Civil y la Constitución dicen bien claro en su favor.

En España es el problema clerical el enemigo más encarnizado del progreso de la nación. Se incrusta por todas partes. Se inmiscuye en todo. Por todos sitios pone su garra negra. Y téngase presente que mientras el clericalismo tenga la influencia que hoy tiene, el adelanto de España será un mito.

No es raro que el diario jesuítico «El Debate» ponga el grito en el cielo, ante la constitución de la Liga Nacional Laica, tildándola de un peligro para la nación. Puede decir lo que quiera «El Debate», está en su papel y en su derecho, como lo estamos nosotros al defender la Liga.

Por eso yo digo a los ciudadanos y a los trabajadores, y en particular a los compañeros afiliados a la Casa del Pueblo, ¿no creéis que es necesario, muy necesario, crear en Palma una filial de la Liga Nacional Laica?

Ellos tienen la palabra.

Desde luego contando con mi adhesión personal y desinteresada.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

## NOTICIARIO

La cooperación británica acaba de celebrar en York su 62 Congreso.

En dicho Congreso estaban representadas 6.400.000 familias.

La cifra anual por venta pasa de 225.000.000 de libras esterlinas.

Según declaraciones del presidente de la Federación Americana del Trabajo, Guillermo Green, hechas ante una comisión de la Cámara de representantes, existen en los Estados Unidos 3.600.000 obreros sin trabajo.

En Rusia el número de desocupados, entre obreros industriales, sin ofi-

cio, mujeres y jóvenes, es de 900.000 contra 1.800.000 en marzo del año último.

En la XV Conferencia internacional del trabajo que se está celebrando actualmente en Ginebra, ha sido aprobada una proposición del gobierno alemán de reducir a siete horas y trece cuartos la jornada en las minas. La representación patronal, colocada en una intransigencia absoluta, se retiró de la reunión antes de empezar la votación y después de haber sido desehechadas otras proposiciones de siete y de siete y media horas, la primera de la representación obrera y la segunda del gobierno laborista inglés.

En la elección parcial verificada para cubrir un puesto de consejero del distrito del cantón de Pavillac (Gironde) ha salido triunfante el socialista René Mesnard, que alcanzó 1.170 votos contra 1.040 que obtuvo el reaccionario Grasión.

En la pasada semana ingresaron en la Unión General de Trabajadores de España: la Sociedad de agricultores de Tembleque, con 68 afiliados; la de Oficios Varios de Valencia de las Torres, con 189; la de Oficios Varios de Alcantarilla, con 569; la de agricultores de Escacena del Campo, con 227, y la de obreros del Campo de Murillo de Rio Leza, con 100.—Total, 953 socios de altas.

DESDE MANACOR

## CONTESTANDO

En el número de Heraldo de Manacor correspondiente al día 17 de mayo último, aparece firmado por Antonio Amer un artículo «Aclarando hechos» en el que como aludido, dice, por las manifestaciones que hice en el Mitin celebrado el 1.º de dicho mes por las Sociedades obreras en el Teatro Principal de esta Ciudad, trata de sincerarse ante la opinión por su actuación como Presidente que fué de la Federación Industrial y Comercial a la vez que quiere presentar a ésta como modelo de entidad fiel cumplidora de sus deberes frente a la legislación social.

Nada más inexacto, sin embargo; yo no aludí al Sr. Amer en mis manifestaciones: me limité solamente, a censurar a la Federación por su actitud en relación con los Comités Paritarios, y con la clase trabajadora y en esta censura he de insistir hoy y sino: ¿que ha hecho la Federación en beneficio de la clase trabajadora? Nada. Sabe muy bien la Federación que existe una ley estableciendo la jornada de ocho horas, ¿han aplicado sus socios esta jornada en sus talleres? Únicamente la han aplicado cuando los Comités paritarios han dejado sentir su intervención benéfica y a ello les han obligado mediante las oportunas sanciones. No nos hagamos ilusiones; la Federación ha sido siempre contraria a la clase proletaria y a los Comités paritarios que han sido los encargados de hacer efectivas las leyes sociales ¿No es significativo que el célebre telegrama que el Sr. Amer transcribe, en su artículo, es

cursara precisamente con motivo y a raíz de la desdichada conferencia dada por el nefando cacique andaluz y exministro conservador Sr. Bergamín, partidario de las exportaciones de obreros por carretera, conducidas por la Guardia Civil?

La Federación no se ha atrevido a pedir la disolución de los Comités paritarios porque sabe que todas las conquistas sociales una vez conseguidas no pueden desampararse y por eso se limita a pedir su reforma, pero bien se ve que en el fondo no acepta ni puede aceptar la institución, que ha venido a destruir su egoísmo paritario, colocándose de esta manera en un estado de atraso impropio de la época actual que exige una nueva política social y económica; que esto es así lo prueba el hecho de existir patronos en la Federación que han despedido obreros por el mismo motivo de estar asociados y que ha hecho la Federación con éstos patronos? ¿No es verdad que existen señores de la Federación que aún sostienen jornadas de 12 horas? ¿Es eso altruismo o despotismo egoísta? Que lo diga el Sr. Amer.

En cuanto a la pregunta que me hace sobre la actual constitución de los Comités Paritarios, yo debo decir al Sr. Amer que acepto, como socialista, la forma en que actualmente se constituyen y funcionan dichos Comités, pero que esto no obstante vería con satisfacción que dichos organismos se formaran por partidos judiciales con las mismas atribuciones ejecutivas y en el sentido de que el cumplimiento de las leyes protectoras del trabajo fuera más práctico y efectivo.

Dice por último el Sr. Amer que durante el tiempo que desempeñó la Presidencia de la Federación no se presentó ni un solo caso en que ésta se pusiera frente a frente con los obreros y en demostración de estas afirmaciones cita el caso del Alcalde «digno de la Dictadura» y de eterna memoria en esta Ciudad por su funesta actuación. Respecto a esto, las Sociedades obreras niegan toda inteligencia con la Federación ni con su Presidente y afirman que nada tuvieron que ver en los sucesos que cita el Sr. Amer. Pero si, convendría, que se nos dijera, de qué Alcalde se trata para que el público manacorense supiera distinguir. Por lo que a mí atañe, solo debo decir que si en el terreno particular, todos los Alcaldes de la Dictadura, son muy respetables, en cambio en el terreno político-administrativo son merecedores de la mayor censura y del oprobio popular. Y para terminar, creame el Sr. Amer, motivos más que suficientes ha dado la Federación durante esos seis últimos años para suponerla colaboradora de la Dictadura.

Ella facilitó concejales festejando con banquetes a los designados y no sólo vió con gusto los nombramientos, sino que hasta sus prohombres se ofrecieron en cierta ocasión para desempeñar tales cargos.

¿Y el célebre desayuno dado por la misma al Sr. Yanguas, en el que personalmente intervino el Sr. Amer? ¿Y el telegrama de felicitación al Dictador por su política económica, cursado en las postrimerías del pasado año, no significan todos estos hechos un asentimiento al régimen felizmente caído?

Teniendo presente todo esto, considere el Sr. Amer el efecto que producen las manifestaciones finales de su artículo ante la masa obrera de Manacor y la consideración que a ésta ha de merecer la actuación de la Federación que debiendo limitarse a la defensa de los intereses industriales y mercantiles de sus compo-

nentes se internó en el campo político queriendo aprovecharse de la desorganización reinante para sacar la mejor taja de la del festín, olvidando que el proletariado seguía en silencio sus pasos atento a no dejarse ahogar por la ambición patronal dirigida y encauzada por el Sr. Amer.

Hoy, desaparecidas las posibilidades de seguir gozando de los privilegios de clase, arremete la Patronal contra los Comités Paritarios contra los obreros, sin perjuicio de pretender demostrar que su intervención en estas cuestiones, mediante sus inspectores o delegados, es una intervención de paz y armonía, escribiendo cartas al Comité del tenor de la que no hace mucho dirigió interponiendo su valiosa influencia para que no fuera castigado un carpintero reincidente. Y basta por hoy; en todas las actuaciones de la vida pública, sea ésta política, sea industrial o comercial, que también es vida política, se impone en estos tiempos la claridad y la actuación de la Federación Industrial y Comercial de Manacor ha sido siempre ambigua y de efectos tan desastrosos como los de la Dictadura.

MATEO SOLER

## La humanidad de hoy

La Humanidad actual, se ha apartado desdeñosamente de la Naturaleza, habiendo ocasionado esta sistemática y perpetua violación de las leyes evolutivas, irritantes desigualdades y torturantes dolores y miserias.

El hombre social de hoy, adulterado por la morbosa adaptación al capital, viene a ser una mezcla extraña de civilización y barbarismo. Piensa y siente, al parecer, como un cristiano, pero obra a la manera de un ciudadano de las aristocráticas e inhumanas Repúblicas antiguas. La esfera de la inteligencia ha crecido tanto como menguado la de la voluntad.

Cada día más refractaria al sentimiento de la justicia, la sociedad actual nos da el triste y paradójico espectáculo de un mundo al revés; arriba, entronizados y venerados el vicio y la holganza; abajo, luchando con el hambre y el dolor, los laboriosos y los útiles, es decir las cabezas que, según diría Spencer, han adaptado mejor, aguijados por la dura necesidad, soberano escultor de la arcilla nerviosa, las relaciones dinámicas internas a las externas. De donde la inevitable decadencia y estancamiento de la raza humana; puesto que las organizaciones superiormente adaptadas, consumidas por el sobretrabajo y la miseria, caen en la esterilidad o dejan ruina descendencia diezmada por las infecciones: en tanto que, por lo contrario, los zánganos, los inadaptables, los indigentes de espíritus, ahitos de placeres, incuban prole robusta, perpetuando de esta suerte el peso muerto de la máquina social.

No rigen, pues, para el hombre civilizado los principios de la selección del más apto ni prevalece en la lucha por la vida la casta de los mejores; antes bien, la adaptación se ajusta a una condición artificial extraorgánica, por cierto desconocida del resto de la animalidad, y semillero inagotable de estancamientos, retrocesos y organizaciones aberrantes, a saber: la adquisición y goce del capital con el fin exclusivo de garantizar la perennidad de la holganza de unos pocos y el aumento incesante de los parásitos del trabajo.

SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL

## Arriba, jóvenes capdeperenses!

Desde muy joven nuestro maestro Pablo Iglesias, el inmortal e incansable arregador del proletariado, se dedicó a la asidua tarea de la propaganda por la emancipación obrera sin un instante de reposo, consagrando sus esfuerzos y su vida a la humanitaria obra de defender y educar política y socialmente a los que padecen hambre y sed de justicia, siempre negada por la clase dominante que la entendió únicamente a su favor.

Han transcurrido unos cincuenta años desde aquella fecha y hoy es tá patente el fruto victorioso de sus actividades en las numerosas mejoras que disfruta el que trabaja. Pablo Iglesias y los jóvenes de su tiempo fueron los que crearon la nueva conciencia, el nuevo ideal en las masas trabajadoras que en día no lejano ha de redimir a la humanidad.

¡Llor a nuestros maestros Carlos Marx, a Pablo Iglesias y tantos otros que han esparcido la semilla de la nueva humanidad! Jóvenes: mirad de frente al enemigo, observable, fijaos bien en su mirada y expresión y os convencereis de que ya estamos a mitad del camino. Sigamos la tarea comenzada por nuestros inmortales maestros. Dejad a los de la comedia, que en buena hora podemos decir que después de cincuenta años el ideal redentor del socialismo cuenta con la mejor intelectualidad, nacional e internacionalmente.

Sigamos la campaña emprendida por nuestros maestros, imitemos su conducta, engrandezcamos el ideal del socialismo sin entretenernos en pequeñeces ni mirar a lo que tenemos detrás, sino lo que hay delante, que es lo que importa conquistar.

¡Arriba, jóvenes capdeperenses, arriba, siempre arriba!

MIGUEL FERRER

DESDE LLUCHMAYOR

## Del momento actual

El día 18 del mes en curso se celebró en esta industriosa y progresiva ciudad, la inauguración del centro republicano Lluchmayorense, acto que revistió gran transcendencia por la multitud que asistió al susodicho acto, lo cual prueba que la idea de República camina a paso agigantado hacia la conquista del poder.

Ahora, ante el amor que profeso a las ideas socialistas, invito a todos los jóvenes obreros a formar la Juventud Socialista y a los que sean hombres que ingresen en la Agrupación.

Para realizar esto se necesita un poco de propaganda por parte de los dirigentes del movimiento obrero y hay que hacerla ahora más que nunca, antes que ser arrollados por la furia, republicana.

No quiero decir con esto que tenga odio a las ideas republicanas, muy al contrario, mi gusto sería ver pronto realizada su obra, pero siendo los socialistas los únicos que, durante estos siete últimos años han realizado una gran labor, y han sido ellos solos, de todos los viejos partidos, que han man-

tendido firme su dignidad política, no es justo que por el mero hecho de querer hacer que triunfe la República, nosotros nos quedemos diezmados. Es decir, que ellos se aprovechen de nuestras enseñanzas.

Creo yo que, los jóvenes y dirigentes del movimiento obrero, así lo comprenderán y todos los que sientan amor a estas ideas vendrán en bloque a formar parte de esta Juventud, cuyo ideal que ha de ser la que ha de implantar la verdadera república Social.

Si así se hace será visto con gran agrado por

JUSTO EL NOBLE

Lluchmayor 28 6-30.

## “Sin novedad en el frente,”

Esta obra de E. M. Remarque, que tan grande éxito mundial ha tenido, se vende en la Casa del Pueblo al precio de 2 posetas.

Pedirla a Juan Colom, corresponsa de EL SOCIALISTA en Palma.

LOS OBREROS DEL GAS

## Contrato de trabajo

Al igual y bajo las mismas normas generales que contiene el contrato de trabajo de la sección de electricidad aprobado por el Comité paritario de este ramo, y publicado íntegro en estas columnas, el mismo Comité aprobó otro para la sección del Gas bajo la siguiente clasificación de servicios y estipulación de salarios mínimos:

Fábrica de gas.

- Hornos.
- Motores y extractor.
- Purificadores.
- Guardianes.
- Fábrica de sulfato.
- Venta de subproductos.
- Contadores y faroles.
- Herrería.
- Reparación, hornos y obras.
- Patio.
- Trabajos técnicos exteriores.

Canalización y ramales.

Alumbrado público.

Servicio agua.

Contadores y reclamaciones.

En las secciones antedichas habrá operarios y peones, según la clasificación siguiente:

HORNOS

- Capataces, pesetas, 8'45 por día.
- Gasómetros, id., 8'25 id. id.
- Reparación retortas, id., 7'60 id. id.
- Fogoneros, id., 7'60 id. id.
- Extinción coque, id., 7'05 id. id.
- Suplentes descansos semanal, id. 7'60 id. id.

MOTORES Y EXTRACTOR

- Engrasadores, pesetas, 6'00 por día.

## PURIFICADORES

Peones de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 5'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'25 id. id.  
Id. de 3.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## GUARDIANES

Peones de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 5'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## FÁBRICA DE SULFATO

Peones, pesetas, 5'00 por día.

## VENTA DE SUB-PRODUCTOS

Pesador, pesetas, 7'50 por día.  
Peones de 1.<sup>a</sup>, id., 5'25 id. id.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## CONTADORES Y FAROLES

Oficiales de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 7'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 6'50 id. id.  
Pintor, id., 5'00 id., id.  
Peones, id., 5'00 id. id.

## HERRERÍA

Oficiales de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 7'00 por día.  
id. de 1.<sup>a</sup>, id., 6'00 id., id.  
Peones de 1.<sup>a</sup>, id., 5'50 id. id.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## REPARACIÓN HORNO Y OBRAS

Oficiales de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 8'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 6'60 id. id.  
Peones de 1.<sup>a</sup>, id., 5'75 id. id.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## PATIO

Peones de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 5'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## TRABAJOS TÉCNICOS EXTERIORES

Peones, pesetas, 5'00 por día.

## CANALIZACIÓN Y RAMALES

Oficiales de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 7'00 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 6'40 id. id.  
Id. de 3.<sup>a</sup>, id., 6'00 id. id.  
Peones de 1.<sup>a</sup>, id., 6'00 id. id.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'50 id. id.  
Id. de 3.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

## ALUMBRADO PÚBLICO

Faroleros, pesetas, 100'00 por mes.  
Suplentes, id., 26'00 id. id.

## SERVICIO AGUA

Inspectores contadores, pesetas, 6'00 por día.

## CONTADORES Y RECLAMACIONES

Oficiales de 1.<sup>a</sup>, pesetas, 7'50 por día.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 7'00 id. id.  
Id. de 3.<sup>a</sup>, id., 6'40 id. id.  
Id. de 4.<sup>a</sup>, id., 6'00 id. id.  
Medios oficiales, id., 6'00 id. id.  
Id. id., id., 5'50 id. id.  
Id. id., id., 5'00 id. id.  
Peones de 1.<sup>a</sup>, id., 5'50 id. id.  
Id. de 2.<sup>a</sup>, id., 5'00 id. id.

Los que a estos haberes no alcancen, serán considerados como peones, aún cuando entre ellos exista diversidad de jornales, no pudiendo ser nunca inferior a cinco pesetas.

La venta de  
EL SOCIALISTA en Palma

*Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.*

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## Obras de Carlos Marx

Precios, salarios y ganancias. 1'50 pesetas  
Crítica de economía política. . . . . 2'00 »  
El Capital . . . . . 5'00 »  
La indiferencia en Materia política . . . . . 0'20 »  
La revolución Española. . . . . 5'00 »  
Discurso sobre el libre comercio . . . . . 0'35 »  
Miseria de la filosofía . . . . . 2'00 »  
Manifiesto Comunista . . . . . 2'00 »  
Revolución y Contrarrevolución. . . . . 2'00 »

Estas obras están de venta en la Librería de EL SOCIALISTA, Carranza, 20. —Apartado 10.036 y en la Casa del Pueblo de Palma.

J. C. impresor, Palma

En las páginas del libro de la "Economía,, se escribirá en letras de oro el nombre.

# LA FILADORA

por ser la casa que da más beneficios al público.

La dirección con objeto de reducir las existencias ha dispuesto una

## ASOMBROSA BARATURA VERDAD

rebajando todos los artículos de sus varias secciones, los cuales se venderán a **Precios nunca vistos hasta ahora en Palma.** Para que el público se de una idea, detallamos a continuación algunos precios.

Batista para batas	desde 0'50 Pts. mt.	Driles mallorquines traje caballero	desde 1'25 Pts. mt.
Etamines para vestidos	» 1'25 » »	Camisetas caballero	» 0'90 » una
Percales para batas y camisas	» 1'25 » »	Corbatas alta novedad	» 0'50 » »
Crespones para vestidos	» 2'50 » »	Traje (americana y pantalón) estambre forrado a medida esmerada confección.	50 Ptas.

Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener: georgettes, crespones, lanas, sedas, artículos blancos percales, listas del país, medias y calcetines, lanillas y driles para caballero etc. con gran rebaja en los precios

PRECIO FIJO

65 San Miguel 67

VENTAS AL CONTADO

## Jaume hermanos

Baldosás, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapatería "LA ARGENTINA,"

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ — ELEGANCIA — ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados  
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA